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行政院性別平等會國際及公共參與組第 20次會議紀錄 

壹、 時間：107年 12月 18 日（星期二）上午 10時 

貳、 地點：外交部東廳 

參、 主持人：徐政務次長斯儉、陳民間委員召集人秀惠  

        記錄：藍秘書翠華、林薦任科員佳羅 

肆、 出席民間委員：陳委員秀惠、余委員秀芷、李委員安妮、卓

委員春英、黃委員煥榮、黃委員淑玲 

伍、 列席單位及人員：略（如各機關代表簽到表） 

陸、 主席致詞：略。 

柒、 確認第 19次會議紀錄及本次會議議程：確認通過。 

捌、 報告案 

第一案：行政院性別平等會國際及公共參與組第 19次會議決議事

項辦理情形報告案。 

一、 請行政院經貿談判辦公室召開專案會議，由性平處協助及國

參組性平委員提供意見，亦可考慮邀請企業界提供意見，推

動「新南向政策」中女性人才的導入、參與、發展及規劃等

事宜。 

委員發言紀要： 

（一）【卓委員春英】 

     1.請問我國有多少女性勞動力在新南向國家？分別投入到哪

些國家，及何種類型的勞動力？若無法充分掌握上述資訊

則無法真正提升工作品質。 

     2.本案目的是否要傳達給新南向國家應該培養性平概念的認    

知，以便我國女性就業？其具體作法為何。 

     3.第 19 次會議決議事項就決議請行政院經貿談判辦公室召

開專案會議，但至本次會議仍未召開，顯見行政效率不彰，
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請行政院經貿談判辦公室於下次開會前召開專案會議並提

出報告。 

（二）【陳委員秀惠】我國在向新南向政策國家宣傳時應提出具

體的事例，如數位教學、家庭暴力防治及微型創業等，並

且需符合新南向國家的需求。 

（三）【黃委員淑玲】 

     1.推動性平工作涉及專業，並非一定要求所有推動新南向政

策之相關部會都參與其中，而是要考量到各部會所執掌之

專業。行政院性平處已擬定出宣傳我國推動性平成果及培

訓婦女就、創業為重點方向，建議可以此兩點作為優先，

擬定具體目標後再協請相關部會進一步推動，如此才能具

體整合資源提升效率。 

     2.另建議在向新南向政策國家推展我國推動性平成果時需考

量當地國家現況與需求。 

部會代表說明： 

（一）【行政院經貿談判辦公室】 

     1.本辦公室係於 19次會議中接受其他單位建議，為讓我國性

平成果輸入新南向國家，進而提升其工作環境，以利我國

婦女赴新南向國家工作，因此由本辦公室作為聯繫平台，

函請各單位將性平觀念融入新南向政策，提出相關建議，

並在將來擬定具體做法時得以預先準備，而非對本案作先

期的研究。 

     2.經檢視各部會提供資料後發現，各單位在推動新南向政策

時已漸漸納入性平觀點，女性參與者的人數也有顯著提

升，顯見各部會已能夠意識女性參與的重要性。 

（二）【行政院性平處】 

     1.本處前次開會係建議相關部會在推動新南向政策時可宣傳
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我國推動性別平權之成果，以利提升這些國家的友善職場

環境。另在人才培育及確保女性就創業機會時，亦能考量

女性的共同參與。 

     2. 請各部會未來執行新南向計畫時，將性別納入考量，例

如：進行性別統計分析，如有明顯之落差則於計畫內設定

性別目標。 

決議：本項繼續列管，請行政院經貿談判辦公室及行政院性平處

共同研商，儘速召開專案會議，並參考委員意見針對向新南向國

家宣傳及培訓研擬具體工作方案，以協助相關部會據此推動辦理。 

二、 「新南向政策」女性人才之導入、參與、發展及規劃報告案，

請繼續辦理。 

委員發言紀要： 

（一）【黃委員煥榮】關於附件 4-2 表格「新南向獎助金」建議可

統計接受補助的男女性別比例，更能清楚呈現女性實際參

與情形。另就研究議題方面，也盼能呈現出與性平相關的

議題，以利瞭解「新南向獎助金」用於性別平權議題的比

例。 

（二）【黃委員淑玲】 

     1.以第 33 頁教育部所提報之「新南向人才培育推動計畫」為

例，若以性平處所研定之推動台歐盟性別人權訓練架構及

培育女性就業人才的具體目標來檢視，請教育部說明教材

是否加入性平觀點及培育新住民師資是否與其他共同推動

新南向政策的部會有所連結。 

     2.我國於 2004 年施行之性別平等教育法，規範各縣、市政府

及各級學校需設立性別平等委員會專責性平教育及性騷擾

防治，此一範例係臺灣推動性平工作的重要成果，值得向
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世界各國分享相關經驗，建議可請教育部派駐於我國駐外

館處人員多加宣傳及與當地政府或 NGO 團體交流，以具

體達成前述目標。 

部會代表說明： 

【外交部研究設計會】本部各業管單位向積極配合性平工作之各

項推動，未來於辦理年度臺灣獎助金申請案時，將協請我新南向

目標國外館宣導並鼓勵研究性平相關領域之學者，擬具性平相關

研究議題向我申請該獎助學金。 

決議：本案繼續列管，請轉知教育部提供相關書面報告供委員參

考，另外交部在核發臺灣獎助學金時可優予考量與性別平權相關

之研究主題。 

三、 有關請各部會參考交通部現行做法，研訂性別比例相關規

範，以利促進國營事業董事達三分之一性別比例目標，並請

權責機關提供國營事業清單及其董監事數據，由國際及公共

參與組持續追蹤案，請性平處在下次會前會之前將「國營事

業董、監事身分人數表」正確彙整送各委員參考。本案僅金

管會達三分之一，請各相關部會積極作為，缺額部分以女性

優先，本案繼續列管。 

委員發言紀要： 

（一）【李委員安妮】從附表 5-1 資料顯示：除了交通部的桃園國

際機場公司外，經濟部的表現可說是最差的。四個國營事

業中，中油、臺電、臺糖等三家公司董事性別比例明顯落

後目標，尤其臺糖女性董事員額為零，其他兩公司也都低

於 10%。長期以來我們一直呼籲主管部會應該透過政府指

派的董監事名額，來彌補非政府指派的比例，以展現政府

有達成此目標的決心，顯然經濟部從未認真看待此一議
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題。建議性平處綜整各國營事業歷屆董（理）事、監察人

（監事）性別比例資料，觀察歷屆變化情形，以利檢討部

會多年來實踐此目標的政治意願。另，附表 5-2 是一個沒

有意義的統計表。我們要觀察分析的是 break down之後的

資料，怎麼還提出一個加總後的(剛好可以魚目混珠的)統

計資料。希望會議所提供的資料都是具區辨力的有意義資

訊。 

（二）【卓委員春英】附議李委員建議，請提供從設定國               

營事業董監事性別比例後，歷屆國營事業的董監事性別比

例。 

（三）【陳委員秀惠】本案是否可考慮運用 CEDAW 鼓勵暫行特

別措施來達標，另董監事任期內，若有改選機會，建議以

遞補女性為優先考量。 

部會代表說明： 

【行政院性平處】 

     1.本案為國參組列管案，也是本處推動重要議題之一，自 105

年起即規劃於 108-111 年逐步達成國營事業性別比例達三

分之一目標，未達成的財政部、交通部及經濟部原則要在

111 年達成，因董監事有任期問題，任期屆滿時必須考量

性別比例，以利於 111年目標值達到 100%。 

     2.國營事業及財團法人被列管部分起步較晚，從 101 年才開

始，10 多年前是由委員會先開始，迄今已達成近 95%。目

前金管會亦已達成，另財政部設定於 109 年達成目標，交

通部預計於 108年達到 100%，目前極需努力的是經濟部。 

【經濟部】關於董監事部分，本部依據「經濟部及所屬機關事業

機構遴派公民營事業與財團 法人董監事及其他重要職務管理要
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點」選派，目前刻修正該要點中，之後應可達成比例，在尚未達

成前將把性別比例納入工作考成績效評估指標。 

【交通部】現行 3 家國營事業董監事缺額部分於 107 年 10月簽報

首長，就相關缺額情形請首長考量性別比例三分之一規定，優先

核派女性成員，另女性比例較低之機場公司將於 108 年任期屆滿

時，積極優先達成性別比例之規定。 

【財政部】本部針對國營事業女性比例三分之一規定特別擬定 3

項措施，配合董監事期程，任期屆滿時，請長官優先選派女性，

也會加強宣導請各國營事業提報女性人選，並把辦理情形列入每

半年評鑑之具體優良事蹟，如達成性別比例三分之一，將優予評

鑑，另於簽報董監事選派時亦會敍明性別比例，請首長優予考量。 

決議：本案繼續列管，請性平處彙整相關部會歷屆董監事性別比

例變化情形（包括屆終改選）、逐年推動達標之具體作法，及每

一國營事業本屆董監事任滿時間點，以利檢討並監控達標進度。 

四、 請性平處年底前召開各部會共同參與性別平等國際交流策略

之會議。 

委員發言紀要： 

【黃委員淑玲】請問此交流是否與新南向政策結合？是指我們走

出去，還是將我國性平經驗融入來臺參加研習班的國外團體。 

部會代表說明： 

【行政院性別平等處】 

     1.本處為擬定性別平等國際交流策略，經盤點近年參與的活

動共包括 APEC、臺歐盟性別平權交流、聯合國性別倡議

會議、其它國際參與及外賓接待等四大工作，盼運用有限

資源結合各級政府部門，包括中央部會、地方政府及民間
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非政府組織，經由公私部門合力來達到性別國際交流的三

大目標，爰規劃於 107 年 12 月 24 日邀國參組委員及相關

部會共同討論目前所擬之性別平等國際交流策略草案（謹

按：本會議將延期至 108 年 1 月 10 日舉行）。 

     2.目前所擬之性別平等國際交流策略草案是雙向交流，除了

我們走出去把國外的優點帶回來，也會將我國推動性平政

策之經驗及成果分享給其它國家，例臺歐盟性別平權交流

即對新南向國家輸出性平培力課程。 

決議：本案繼續列管，請性平處如期召開會議並於下次提報會議

成果。另請外交部 NGO國際事務會及研設會彙整外交學院、亞太

司、國合會等單位舉辦之可溶入性平概念之活動或研習課程，供

性平處將召開之前述會議參考。 

 

第二案：我國參加 107年「亞太經濟合作（APEC）婦女與經濟論

壇（WEF）」與會情形及建議事項報告案（報告單位：行政院性

別平等處） 

委員發言紀要： 

（一）【陳委員秀惠】請就王董事長美蓁參與俄羅斯傑出女性中

小企業獎競賽相關細節作一說明。倘因受打壓而未獲獎，

我國應於會場表達抗議。       

（二）【卓委員春英】補充說明王董事長參賽情形。他國參賽者

表現遠不如王董事長，會場其他觀眾亦肯定王董事長報告

內容，惟因評審不公，遺憾未能獲獎。倘就王董事長報告

內容提出檢討，建議可補充說明創業過程相關細節，分享

感性故事以使觀眾及評審產生共鳴。 

（三）【李委員安妮】 
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     1.我國長期於 APEC 場域參與女性議題，對於推動女權亦有

豐富經驗及成果，建議未來規劃進一步多爭取擔任女性經

濟參與之相關會議或競賽等活動的主席，以掌握議程設定

與遊戲規則並確保制度公正性，外交部亦可適時提供相關

協助。 

     2.請性平處就報告內容所提及婦女參與數位經濟相關議題如

「數位治理」、「多元包容」及「永續發展」等實質內容

加以說明。 

部會代表說明： 

【行政院性平處】 

     1.本(107)年選送優秀廠商「生命之星」王董事長參賽，但囿 

於賽制不公，且多位評審團成員母國亦有組團參賽，造成

評審立場受國族認同左右，結果流於偏頗，王董事長雖以

先進生物科技為主題，仍未獲青睞，經代表團向主辦方反

應仍無法改變賽事結果。 

     2.婦女參與數位經濟係本次 APEC 婦女與經濟論壇(Women  

and Economic Forum, WEF)之主題，我國於該論壇中針對男

女薪資差異之問題於會場報告相關施政情形。鑒於我國女

性平均薪資低於男性，爰盼透過鼓勵女性參與數位經濟，

運用數位科技以提升女性的就、創業機會，進而消弭男女

薪資差異。另該論壇亦討論偏鄉、老年及新住民等族群參

與數位經濟之情形。 

決議：請行政院性平處參考委員意見辦理，本案提行政院性別平

等會第 20次委員會議會前協商會議報告。 

玖、散會 

 


